

# Influencia Sino-Rusa en Honduras

## 1. Contexto General

Honduras es uno de los países centroamericanos donde la influencia de Rusia y China se ha acelerado en los últimos años. En la política exterior de Xiomara Castro, el giro hacia Pekín y el acercamiento al Kremlin se combinan con un discurso populista y anti estadounidense. Esto ha convertido a Honduras en un terreno fértil para acuerdos económicos, diplomáticos y mediáticos que, al mismo tiempo, refuerzan tendencias autoritarias en la región.

## 2. Relación de Honduras con Rusia

- **Política y diplomacia:**

- El Kremlin considera a Honduras un “socio importante” en Centroamérica.
- En foros internacionales (ONU y OEA), Honduras ha mantenido una posición ambivalente: se abstuvo en votaciones clave sobre Ucrania, lo que de facto beneficia a Rusia al debilitar consensos democráticos.

- **Influencia narrativa:**

- Aunque Nicaragua es la principal plataforma de difusión de propaganda rusa, en Honduras algunos sectores políticos y mediáticos han replicado narrativas antioccidentales promovidas desde Moscú.
- Existe simpatía entre líderes cercanos a Manuel Zelaya y la línea autocrática de Putin.

### 3. Relación de Honduras con China

- **Reconocimiento diplomático:** Honduras rompió relaciones con Taiwán en 2023 y estableció lazos oficiales con la República Popular China.
- **Acuerdos y proyectos:**
  - En junio de 2023, Xiomara Castro viajó a Pekín y firmó **17 acuerdos** con China. Estos abarcan comercio, inversión, agricultura, tecnología, comunicaciones, cooperación educativa y visados.
  - Entre los acuerdos destacan: protocolos para exportar café y banano, cooperación en ciencia e innovación, memorandos de comunicación y la incorporación de Honduras a la **Iniciativa de la Franja y la Ruta**.
  - Se anunció la posibilidad de un **tren interoceánico de USD 20.000 millones**, evocando el fallido Canal de Nicaragua.
  - Honduras solicitó formalmente el ingreso al **Nuevo Banco de Desarrollo de los BRICS**, impulsado por China.
- **Comercio:**
  - China se ha convertido rápidamente en un socio estratégico para Honduras. Sin embargo, la experiencia de otros países de la región (incluyendo Costa Rica) advierte sobre déficits comerciales crecientes y promesas incumplidas de inversión.
- **Cooperación mediática:**
  - En marzo de 2023, Honduras firmó una carta de intenciones con el Grupo de Medios de China para establecer corresponsalías e intercambio de contenidos.
  - En junio de 2023, la Comisión Nacional de Telecomunicaciones de Honduras firmó un memorándum con medios chinos para difundir CGTN y capacitar periodistas.

## 4. Riesgos y Oportunidades

- **Riesgos:**

- La rápida alineación con Pekín puede derivar en dependencia financiera y comercial, con poca transparencia en los términos de los acuerdos.
- Posible vulnerabilidad en telecomunicaciones y medios por la penetración de Huawei y CGTN.
- Pérdida de contrapesos democráticos al privilegiar la cooperación con autocracias.

- **Oportunidades:**

- Diversificación de exportaciones agrícolas hacia China (banano, café, camarones).
- Acceso a financiamiento e infraestructura en condiciones más flexibles que organismos tradicionales.
- Mayor margen de negociación geopolítica al presentarse como socio estratégico de múltiples potencias.

## 5. Resumen

La estrategia de Rusia en Honduras es más política que económica, mientras que la de China combina diplomacia, comercio e infraestructura con fuerte componente mediático. Honduras se ha convertido en uno de los principales puntos de entrada de Pekín en la región, lo que genera tanto expectativas como riesgos.

El país enfrenta el desafío de equilibrar las promesas de inversión china con la necesidad de proteger la transparencia, la independencia de sus instituciones y las relaciones históricas con Estados Unidos. El futuro dependerá de si logra transformar los acuerdos con China en beneficios concretos y sostenibles, sin comprometer su autonomía política ni consolidar prácticas autoritarias.